



製水設備のセットメートリングや冷熱エンジニアリングを手掛ける柴田熔接工作所（社長：柴田勝紀氏、本社・福岡市南区塙原3-13-16）が、九州地方の過疎地で地産地消を目指す製水工場の立ち上げに一役買つた。熊本県葦北郡吉北町内で廃校となった小学校が舞舞台。同校の校舎や体育馆の原形を残しつつ、建屋の内部を製水工場に改装し再利用するプロジェクトに参加した。熱回収によるエネルギーの有効利用や自動制御システムなどを加味した高効率・省エネ・節水型の製水システムを具現化。従来同様手掛ける機会が少なかつたフレート水の製水設備設計・施工を完工し、冷

熱エンジンで新分野を開拓した。「システムの中核を成す機械設備を自社で製し、お客様に低コストで無駄のない設備を給できた」。柴田社長は完成度に太鼓判を押す。製氷メーカー、アクピア（社長：湯上健氏）本社・大阪府柏原市、熊本工場新設案件に対し。アクピアは大蔵府と兵庫県に製氷工場を持ち、近年九州地区に食用水製品の販路を拡大していた。他方、熊本県部地域では地元資源をかして食品やバイオ農業を集積させる「くま」と県南フードパレード

え付ける改修工事を実施した。外観は小学校の面影そのまま。校舎1階に純水製造装置を設置し、校舎は事務所や備品庫で運用。体育館内部をプレハブ断熱パネルで間仕切りして製氷設備の機械室と原水の粉碎加工室に改装した。

運動場たつた敷地には、延床面積6,777平方㍍の平屋建て冷凍冷蔵倉庫を新築した。7月中旬までに校舎・体育館の改修と倉庫の新築工事、製氷設備の設置工事が完了した。^{〔7月26日から製氷工場が稼働し、製品出荷を開始している状況（熊本工場・松崎博文工場長）〕}主に食品スーパー、エンスストア、ディスカ

ウントストアなどへ出荷している。工場立ち上げ時の従業員数は6人。地元で人材を募集し、採用した。今後設備の稼働率が上がれば、さらに地元で人材を起用し地域の雇用創出につなげる。

柴田熔接工作所は同工場で稼働する製氷設備、式の設計・施工を元請け受注し、協力会社の助力を得て完工した。工場敷地内で地元の地下水をくみ上げ、純水製造装置とUV殺菌装置でろ過・殺菌処理して原料水で使用する地陸地消型製水システムを構築。少人数で製品を量産できるよう原料水

R-404A 治療採用のインバーター車段柱
縮低温用スクリューブラインチラーユニットを採用。原水の粉碎加压工時に出る製品にない大量の粉水や、加工時に用いるテフロスト水などを個別に貯水タンクで戻し、水と冷熱を回収することで設備全体の省エネと節水につなげるシステムを實現化した点が特徴が見られる。粒水の溶解水やデフロスト水の回収分を再度純水処理装置の入り口側に戻し、くみ上げた地下水と混合して純水製造装置で再度ろ過・殺菌処理して原料水として再利用している。

粉碎工程で出た粒水の溶解水を純水装置側に屋外にはブレート熱交換器を介して溶解水が持つ冷熱を熱交換し、屋外に

袋詰め製品を搬送するレーザー機（搬送装置）などは柴田熔接工場所の内作で調製。各機器にノバーターや制御機器を組み込み、自動化システムを構築した。

工場内や製品保管庫の室内を冷やすクーラーの熱源機もインバーター搭載のコンデンシングユニットを採用。省エネ性に配慮している。運動場に新築した刷棟は袋詰め製品10袋を箱詰めする作業場と製品保管庫で運用。保管庫は最大収容能力1千点の製品保存が可能だ。倉庫全体を大型のユニットクーラーで零下20度Cまで冷やせる機能を持たせた。

冷熱設備の自動制御では、同社が推進する伊・CAREL（キャレル）製の電子膨張弁を採用している点もベストチョイスだ。

41th Anniversary

柴田熔接
工作所

小学校の廃校舎を 地産地消型工場に

熱回収や自動化で省エネ・節水
工
ネ
シス
テム
完工



柴田 勝紀社長

アクアビアの伊
松崎工場長右

は、最大日産は4万バ
ックを製造できる計算

でぎる」と話す。

2

計4台ある自動製氷機は柴田熔接工作所設計し、協業先の興機メーカーとのタイ

トム仕様とした。プレート水を粉碎するスクリューズ碎断機や商品となる水を選別するトロンメル

11



冷凍冷蔵設備に